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2ELLES ONT FRANCHI LE CAP !

Méthodologie : les données utilisées dans ce document ont été recueillies entre janvier 2022 et août 2023. 

Dans le cadre d'une expérimentation lancée il y a deux ans avec la Banque des Territoires,  
de nombreuses Petites Villes de Demain ont pu lancer leur projet sur la plateforme mutualisée 
de Cap Collectif : Purpoz. Deux années riches en enseignements et en retours d'expérience,  
que nous avons réunis dans ce livre blanc.

Bonne lecture !

192
comptes créés  

sur Purpoz

129
projets 
lancés

710K
habitants visés

+ de + de + de + de 

16K
participants

15K
contributions

12K
votes
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TYPES DE DÉMARCHES PARTICIPATIVES MENÉES PAR LES PVD 
SUR PURPOZ

25.5%

15.4%

11.5%
10.9%

7.8%

7%

5.4%

16.5%

Concertation sur la revitalisation du centre-ville

Projet de territoire

Candidature ou inscription à un événement

Autres

Enquête thématique

Budget participatif

Projet d’aménagement Votation

Top 3 du taux de participation :

Projet de territoire  
de Puget-Théniers

Enquête sur  
la revitalisation  
du centre-ville  
des Vans

Projet de territoire  
de Bagnères- 
de-Luchon

20,5%17,2% 14,6%
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FAIRE LE CHOIX DE LA PARTICIPATION CITOYENNE

> QUEL EST L’HISTORIQUE DE VOTRE COLLECTIVITÉ EN MATIÈRE  
    DE PARTICIPATION CITOYENNE ?  

 
Meurthe-et-Moselle, Grand Est 
8 500 habitants, PVD depuis 2020 
Hervé Magnolini, adjoint délégué 
à la Vie de Proximité, 
à la Sécurité Urbaine et à la Citoyenneté
Budget participatif 2023-2024

Seine-et-Marne, Île-de-France
12 500 habitants, PVD depuis 2022
Olivier Théot, conseiller municipal 
délégué au Développement des Actions 
de la Démocratie Locale et des Comités 
Citoyens. Questionnaire sur l'extinction  
de l'éclairage public

Hervé Magnolini / Jarny : 

Nous faisons de la participation citoyenne depuis 2001, et le renouvellement de l’équipe 
municipale de l’époque qui a pour volonté d’impliquer davantage les citoyens. Depuis,  
de nombreux dispositifs ont été mis en place et enrichissent notre projet ; comme les comités 
de quartier en 2002, le budget d’initiative citoyenne en 2004 et la commission communale 
d’accessibilité en 2008, le budget participatif en 2009, le conseil municipal des jeunes  
en 2015 ou encore le Soutien Initiatives Jeunes en 2023. 

Olivier Théot / Moret-Loing-et-Orvanne :

Moret-Loing-et-Orvanne est une commune nouvelle, née de la fusion de 5 communes 
historiques (Écuelles, Moret-sur-Loing, Épisy, Montarlot et Veneux-Les Sablons) entre 2015  
et 2017. 

Avant 2020, nous n’avions pas d’autres dispositifs participatifs que l’expérimentation  
d’un conseil citoyen à Ecuelles en 2019. À la suite des élections de 2020 et du changement  
de maire, des comités citoyens ont été instaurés. 5 comités existent aujourd’hui (pour chaque 
commune déléguée), qui se réunissent tous les deux mois avec les élu.es et peuvent proposer 
des idées ou être sollicités sur des projets de la municipalité en cours. 

INTERVIEW

JARNY MORET-LOING-ET-ORVANNE 
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Hervé Magnolini / Jarny : 

Nous avons lancé notre premier budget participatif en 2009, une première pour une commune 
de notre taille. La pause covid nous a forcé à suspendre le dispositif, et nous cherchions  
un moyen de le relancer, tout en s’adaptant aux évolutions de notre société.  

Des modifications dans le règlement ont été apportées, notamment l’allongement du calendrier 
et la création d’une commission citoyenne chargée de présélectionner les projets suite  
à l’analyse des services. 

Nous cherchions également un moyen de toucher de nouveaux publics grâce au numérique. 
C’est ainsi que nous avons découvert Purpoz. 

Olivier Théot / Moret-Loing-et-Orvanne :

Sur notre commune, l’éclairage public est éteint durant la nuit depuis le 1er octobre 2022.

Il s’agissait d’une de nos promesses de campagne de 2020. D’autres priorités ont émergé  
en 2020 et 2021, mais à la suite de la flambée des prix de l’énergie, le sujet est revenu  
sur la table en 2022. 

Nous avons commencé par étudier les différentes possibilités et nous confronter aux difficultés 
techniques qui pouvaient se rencontrer. Les comités citoyens ont ensuite été consultés  
en septembre 2022 afin de leur partager les différents horaires envisagés pour l’extinction.  
Des membres du comité d’Épisy, qui éteint déjà l’éclairage public la nuit, a pu témoigner  
de son expérience. 

9 mois après l’extinction, nous souhaitions évaluer le dispositif et connaître les retours  
des habitants ainsi que leurs nouvelles propositions. Nous avons donc choisi de mener  
une enquête ouverte à tous. 

Nous avions découvert Purpoz lors de notre venue au Salon des maires 2021 et avons choisi  
cet outil pour notre enquête. 

> POUVEZ-VOUS NOUS PRÉSENTER LE DISPOSITIF DE CONCERTATION ? 

Hervé Magnolini / Jarny :

Le dispositif est toujours en cours (NDLR : l’interview a été réalisée en octobre 2023,  
quelques jours après l’ouverture de l’étape de vote). 

Il se construit sur le format suivant : 

• les habitants déposent leurs projets en ligne comme en papier, via des formulaires  
mis à leur disposition (de février à avril 2023)

• les services de la ville analysent les projets pour en vérifier la faisabilité (d’avril à août 2023)

• le service démocratie participative rédige les fiches projets (septembre 2023)

• la commission citoyenne présélectionne les projets à soumettre au vote des citoyens 
(septembre 2023)

• les habitants votent pour leurs projets favoris en ligne ou dans des urnes physiques 
(d’octobre à novembre 2023)

• les projets lauréats sont réalisés par la ville (à partir de mars 2024)

> COMMENT L’IDÉE DE LANCER VOTRE PREMIÈRE DÉMARCHE SUR PURPOZ EST-ELLE VENUE ?
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Le plan de communication a été conséquent. Des annonces ont été faites sur notre site internet, 
sur nos réseaux sociaux, dans le magazine municipal et la presse locale et auprès de nos 
partenaires par exemple lors des assemblées générales.

Des temps dédiés au Budget Participatif ont également eu lieu :

• 1 atelier de co-construction lors de la journée citoyenne organisée par la Ville,

• 2 permanences des élus sur le marché,

• 5 stands d’Information Citoyenne de Proximité à la sortie des écoles pour présenter  
le dispositif aux parents d’élèves, 

• 2 réunions de co-construction de projets en lien avec nos Comités de quartier. 

Olivier Théot / Moret-Loing-et-Orvanne :

Notre enquête interroge dans un premier temps les habitants sur leurs habitudes de circulation 
la nuit, puis sur les bénéfices qu’ils pourraient trouver à l’extinction de l’éclairage public.  
Des questions ouvertes permettaient également de partager leurs autres propositions  
sur le sujet. 

L’enquête a été ouverte entre mi-juillet et fin septembre 2023. Une version papier  
du questionnaire était aussi disponible à l’accueil des mairies annexes, dans la médiathèque  
et lors du forum des associations. 

L’annonce a été faite via le magazine municipal, notre site internet, nos réseaux sociaux,  
un relais dans la presse locale ainsi que les comités citoyens qui ont également mobilisé  
leurs réseaux. 

> ÊTES-VOUS SATISFAITS DES RÉSULTATS ?  

Hervé Magnolini / Jarny : 

Pour une première édition du budget participatif en ligne, nous sommes très satisfaits !  
Nous attendions 100 projets et en avons récolté 130. 40% des déposants l’ont fait en ligne,  
ce qui est un chiffre assez élevé pour notre commune peu habituée au numérique. 

Le vote a débuté il y a quelques jours et déjà près de 300 voix ont été déposées. 

Le passage au numérique a permis d’améliorer la transparence du dispositif.  
Tous les projets, l’analyse et les votes associés sont maintenant accessibles en ligne. 

Cela nous a également permis de faciliter le travail du service démocratie participative. 
Auparavant par exemple, tous les porteurs de projet recevaient un courrier détaillant  
les résultats de l’analyse. Cela représentait des montagnes de papier. Aujourd’hui,  
les déposants reçoivent une réponse officielle de la Ville directement sur la plateforme.  
Elle est visible de tous les citoyens.

Olivier Théot / Moret-Loing-et-Orvanne :

Avec 462 réponses, nos objectifs de participation ont été atteints. Environ 3,7% des habitants 
se sont mobilisés (NDLR : on estime à 2,5% la mobilisation moyenne sur une démarche 
participative). 

Les habitants semblent également satisfaits de la démarche, et nous l’ont exprimé  
via les champs libres du questionnaire. 
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> QUELS CONSEILS DONNERIEZ-VOUS À UNE PVD QUI SOUHAITE SE LANCER SUR PURPOZ ?

>  D’AUTRES PROJETS À VENIR ?

Hervé Magnolini / Jarny : 

Je m’occupe du budget participatif depuis 2014 et sur les premières éditions, je me disais 
souvent “Tout ça pour ça ?” ! Sur nos premiers budgets participatifs, le dépôt était fait en papier. 
Nous invitions ensuite les habitants qui le souhaitaient à venir voter lors d’une réunion publique. 
Peu de personnes se présentaient alors. 

Il a fallu persévérer, améliorer le dispositif d’années en années et le faire connaître  
aux habitants. 

Il ne faut pas s’attendre à des résultats tout de suite impressionnants, mais il est nécessaire  
de travailler nos dispositifs pour les améliorer et toucher davantage d’habitants. 

Olivier Théot / Moret-Loing-et-Orvanne :

Il ne faut pas avoir peur d’impliquer les citoyen.nes et leur accorder une place dans l’espace 
délibératif, trop souvent réduit aux élu.es et services. Cela nécessite des changements 
d’habitudes, une acculturation aux processus participatifs, complexes, et il faut avouer, 
chronophages, et surtout une méthode solide. Il faut, selon moi, avoir une idée assez précise  
du résultat attendu pour la concertation : en quoi celle-ci va aider la municipalité à confirmer 
un projet, à créer du consensus, ou aider les élus à affiner leurs décisions. 

L’aspect quantitatif doit aussi bien être pensé avec une communication complète  
et en couplant toujours le numérique à des dispositifs présentiels. 

Hervé Magnolini / Jarny : 

Nous avons mis en ligne plusieurs autres projets comme le Soutien Initiatives Jeunes,  
la concertation sur le Plan vélo, l’enquête sur le numérique…. 

Nous allons également lancer très bientôt une démarche de réflexion autour de la gestion  
du domaine de Moncel, qui comprend un château et un parc dont nous avons la propriété.  
La création d’un collectif citoyen d’exploitation est déjà prévue sur le sujet. 

Olivier Théot / Moret-Loing-et-Orvanne :

Nous venons de lancer une nouvelle démarche sur le changement de noms  
de rues en doublon, très nombreux sur notre commune nouvelle. Un comité de consultation  
a été créé et une nouvelle enquête en ligne partagée à tous les habitants pour connaître  
leur niveau d’acceptation du projet ainsi que leurs nouvelles propositions de noms pour  
les rues à renommer. 

01 86 95 95 59 
www.cap-collectif.com

25 rue Claude Tillier  
75012 PARIS


